



# LA a

## Transformación

**Darío Celis Estrada**

@dariocelise



# ¡QUE NADIE SE MUEVA!



CLAUDIA SHEINBAUM



BERTHA GÓMEZ

EL GOBIERNO ENTRANTE de **Claudia Sheinbaum** no se anduvo por las ramas y optó por pisar con pies de plomo. La Presidenta confirmó lo que aquí le veníamos narrando días atrás: el equipo hacendario no se mueve.

**Gabriel Yorio** se queda en la subsecretaría del ramo. **Jorge Mendoza**, al frente de Banobras; **Luis Antonio Ramírez**, en la dirección de Nafinsa, y **Bancomexty Antonio Martínez Dagnino** en el SAT.

El caso de **Bertha Gómez Castro** se cuece aparte: la próxima subsecretaría de Egresos, el único cambio que se concedió, es la financiera de Sheinbaum, la más cercana y a la que más confianza le tiene.

Gómez va jugar un papel fundamental en el gobierno de la doctora: designará a los Titulares de las Unidades de Administración y Finanzas de todas las dependencias del gobierno federal.

Bertha controlará el gasto, desde compras consolidadas hasta licitaciones e, incluso, Sheinbaum le adicionará una nueva función: el pago de la nómina de los empleados federales, que hoy hace cada dependencia.

Gómez es una mujer discreta, reservada, enfocada a lo suyo y que socializa poco, pero que tiene trato directo con la exjefa de Gobierno. "Es la calculadora de Sheinbaum", la definen quienes están en ese primer círculo.

La decisión de la Presidenta de no cambiar el equipo hacendario fue para hacer frente a los choques externos que ya se empiezan a observar por la radicalización del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

Hablamos de la baja de calificación del riesgo soberano, el pasivo contingente que es Pemex, el freno a las inversiones y la revisión del T-MEC, atizados por la aprobación de la reforma al Poder Judicial.

De cara a ese convulsionado escenario no se quiso correr el riesgo de poner en manos de nuevos funcionarios el manejo de una potencial crisis, pues la curva de aprendizaje era muy prolongada.

Lamentablemente la 4T no tiene funcionarios con entendimiento técnico ni con reconocimiento de los mercados internacionales, salvo Yorio, que pese y a la metralla de que fue objeto, Sheinbaum lo respaldó.

Este grupo, el mismo grupo, se mantendrá en sus posiciones al menos hasta fin de año, preparando el paquete económico y presupuesto de 2025 y haciendo el cierre financiero de 2024.

Pero lo esencial es mandar la señal a los mercados de que la nueva administración mantendrá la prudencia y disciplina que caracterizó la gestión de **Rogelio Ramírez de la O** en estos últimos tres años.

¡Que nadie se mueva!

"PARA ENTENDER MEJOR las capacidades y limitaciones de la inteligencia artificial, pedí a varios amigos expertos, incluido **Luis Videgaray** del MIT (Instituto Tecnológico de Massachusetts), que me ayudaran a seleccionar libros, artículos y clases en línea que me brindaran un marco sólido para comprender la próxima ola..."

Este mensaje, que postó el 5 de septiembre en su cuenta de X **Ivanka Trump**, pasó



JORGE MENDOZA



ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR



SANJUANA MARTÍNEZ



MARIO DELGADO



LUIS VIDEGARAY



JORGE VALLEJO

inadvertido en México.

El secretario de Hacienda y Canciller de **Enrique Peña** tiene prendidas veladoras para que Donald Trump gane las elecciones de noviembre próximo. Y es que su eventual regreso a la Casa Blanca implicará también el retorno de Videgaray a los negocios en México, de la mano de **Jared Kushner**, el avezado financiero yerno de Trump.

EL NOMBRAMIENTO QUE **Claudia Sheinbaum** se sigue reservando es el de **Jesús Ramírez**. Se esperaba que saliera en el paquete de miércoles o en el de ayer. Le adelantamos hace una semana que va ser Coordinador de Asesores, una posición que él mismo pidió, aunque para efectos prácticos será de temas de comunicación porque esa función la tendrá **Lázaro Cárdenas Batel** en su calidad de Jefe de la Oficina de la Presidencia.

La Presidenta electa tiene previsto profesionalizar y potenciar el mensaje y narrativa de su gobierno, y en ese objetivo le adelantamos que ya trabaja en la creación de una nueva agencia de noticias del Estado mexicano para subsanar la extinción de Notimex, que encabezó hasta diciembre del año pasado **Sanjuana Martínez**.

HABLANDO DE NOMBRAMIENTOS, algunos serán transitorios porque están atados a compromisos políticos. Es el caso de **Mario Delgado** en la Secretaría de Educación Pública. El todavía presidente de Morena se equivoca si piensa que **Claudia Sheinbaum** le debe la Presidencia por haber movido las estructuras del partido como era su obligación.

Pero la operación que acaba de consumar para colocar a **Gabriela Jiménez** como la número dos de Morena en la Cámara de Diputados, se leyó en la casa de transición como un acto temerario y en contra de lo que la Presidenta pidió: nada con la diputada.

Aún así, Delgado operó con las estructuras del partido y consiguió, incluso madrugándose al mismísimo **Ricardo Monreal**, que Gaby llegara a la vicecoordinación de Morena en San Lázaro.

AL FINAL LOS hechos están dando por buenas las versiones que aquí le hemos reportado, respecto a los planes de BYD para dar a conocer la instalación de una planta de vehículos eléctricos en México. El 1 de agosto informamos que la empresa de **Wana Chuanfu** había aplazado el anuncio de su decisión.

Días después lo ratificamos y explicamos que los chinos no comunicarían nada hasta en tanto no se conociera el resultado de las elecciones presidenciales en Estados Unidos. BYD ha informado a su equipo local que dirige **Jorge Vallejo** que la decisión sigue en pie y será pronto anunciada en el País.

De hecho, pronto vendrá otra delegación de ejecutivos a evaluar la situación del proyecto, que implica la producción de 150,000 mil unidades al año en la primera etapa y la creación de más de 10,000 empleos. 2a y 3a etapa por definirse.